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在学习和找工作时无法享受到像10年前那样充足的资源。曾

有媒体做了调查，有过半的被调查者认为现在读研不值得。

不过，值不值得则在很大程度上取决于自己的选择，取决于

用什么样的态度去对待已经变得逐渐“平常”的研究生教育

。 采菊东篱：考研改变了我的人生 1997年在郑州大学中文系

读研究生，现在是一家大型出版社的资深编辑 苦读学到真学

问 当年郑州大学中文系的几个专业每年总共只招收不到10名

研究生，我学的古典文学专业那年只招了我一个人。所以可

以想见，能考上研究生让自己和家人都非常高兴。 与现在不

同，当时读研就是抱着研究学问的心态，很用功，自己要求

自己好好学习。导师也非常严格，他是一个国际学术研究会

的会长，水平很高。我是他那年带的唯一一个研究生。 每周

的两次上课都要和导师进行比较深的学术性的探讨。他每周

都会布置一个研究的专题，然后推荐一些书籍让学生自己去

看，下次上课的时候进行提问和探讨。如果平时自己不抓紧

时间去学习思考，在面对严格的导师时就过不了关。 当时学

校的图书馆有专门的古籍书库，里面有大量珍贵的古代原版

典籍。我天天泡在里面，看了很多的文献资料。后来眼睛都

看得近视了。自己的专业知识和研究方法都是从当时那种苦

读还有和导师的探讨中得到的，学的东西都非常扎实，对以

后的工作帮助非常大。 真学才能自我提升 毕业之前，不少单

位都直接到学校里要人，有部队的，有机关单位的，也有企



业的。那时候单位都普遍看重学历，尤其是更加“高级”的

研究生学历，很多地方都以能招到研究生为荣。而且一些单

位也破例为研究生提供更好的条件，比如一般人看重而不能

轻易得到的正式编制，单位会很大方地给研究生。 考研真正

改变了我的命运，通过读研究生我登上了一个更高的平台。

还有，读研时的刻苦用功也实实在在提高了自己的素质，看

问题会站得更高一些，厚实的知识积累也帮助自己在工作中

钻得更深。 当然现在读研不一样了。学生那么多，老师们又

都很忙，每个学生分享到的教导就很有限。很多人也把读研

仅仅当成一个找到更好工作的手段，上几年就为了拿个证书

，根本不是安心研究学问、提高自己。其实，很浮躁地读几

年研究生真的难有收 获，有些浪费时间。在读研时，导师起

的作用是引导和指导，主要还是要靠自觉，要靠认真地自学

。只要自己主动 抓紧时间学习就一定会有提升。 金寺灵翼：

无悔考研 郑州大学本科毕业，现在是厦门大学研究生，明年

毕业，目前在北京实习 上课像本科一样 刚开始，对于研究生

的教育真的抱有很大期望。然而扩招既让我体会到了幸运，

也造成了“负面效应”那就是人太多。 我们班有60人。二楼

的教室刚够塞下一个班的人，而在三楼的小教室上课居然还

有人没有座位。这跟本科生上课的情形差不多。每次上课老

师还是会感叹：“啊呀，你们现在人好多啊！” 僧多粥少，

每个研究生被分摊的教师资源就相应减少，即使是自己的导

师，也是心有余而力不足，没精力顾及带的所有学生。 与本

科学习不同的是，研究生上课时经常会组织讨论，但是因为

学生太多效果就不太好，时间有限，每次只有几个人得到发

言机会。太功利的心导致大多数人都为了修学分而学，不能



沉下心去学习。另外，很多老师没有实战经验，照本宣科，

课程无趣，吸引不了学生。 主动学习就有成长 其实，读研过

程中，只要想学，怎么都可以学习到很多东西。 只要想钻研

，图书馆的那些好书够不间断地看上三年。更何况还有完善

的网络图书资源，可惜很多学生都不会用也懒得用。 此外，

学校开了很多科系的选修课，虽然报名外系课程有通不过考

试的可能，但是旁听总是感觉OK。关键是愿不愿意，有没有

心。我就是旁听了半学期的日语课，收获颇丰。 此外，研究

生阶段，考试以写论文居多，必须改变死记硬背的“优良传

统”，以略微辛苦的方式思考选题、做调查、查询资料去完

成论文，这就在无形中逼着自己看很多东西，也在思考中有

着点滴的提高。 接触了更多优秀的人，看了更多哲学的书，

体会到更多人生的道理，可以肯定，自己还是在本科的基础

上有所成长。 未来会做得很好 去了北京一家很大的广告公司

实习，住在北京的一处阴暗的地下室里。 住得不好，吃得也

不好，北京的东西太贵了。现在就是一边实习一边找工作机

会。 而抱着研究生文凭却发现研究生已经越来越多了，至少

在我现在所在公司实习的突然都是研究生了。 而更怪的是，

我们可能连好工作都找不到，在大形势下，买方市场做主。

我们的感觉就是“人家的地盘就该听他的”。 但不管怎么样

，面对以后的众多未知，因为有了读研时在知识和思想上的

储备，我感觉到自己是有力量的。我相信经过一定的时间我

会做得很好。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载
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